



**PARTIDO  
COMUNISTA  
DE ESPAÑA**

**Comité Regional de Aragón**

C/ Mayor 55  
50.001 - Zaragoza  
976 200 256  
[www.aragon.pce.es](http://www.aragon.pce.es)  
[info@aragon.pce.es](mailto:info@aragon.pce.es)

## **INFORME POLÍTICO FEBRERO 2025**

### Situación económica

Las tendencias analizadas en anteriores informes no están sufriendo grandes cambios. Más de 600.000 asalariados componen hoy el grueso de la clase trabajadora en nuestra región, sobre un total de 1.300.000 habitantes. Las voces de sirena de la desaparición del trabajo, que incluso penetraron en intelectuales del mundo sindical y de izquierdas, se dejan de escuchar ante la aplastante realidad del sistema económico capitalista. El Capital para su realización necesita de la fuerza de trabajo, ni las IAs, ni los avances tecnológicos detienen la tendencia a la proletarianización -entendida como asalarización- del conjunto de la sociedad.

Analizando como se estructuran esos 600.000 trabajadores nos encontramos con la siguiente realidad regional que contrasta ligeramente con la estructura económica del conjunto del país. En Aragón hay un % de empleados en las TICs, “empleos tecnológicos, superior a la media española acercándose a la media de la UE; tendencia que probablemente se siga agudizando. Estos trabajadores suman un total de 13.000 sobre el total. Un número bastante bajo respecto a los sectores dominantes del empleo en nuestra región: 130.000 en industria, aportando un 20% al PIB, a los que habría que sumar 35.000 en logística -otro sector en gran auge en la región- y 147.000 funcionarios. Quitando un porcentaje bastante bajo numéricamente -aunque importante en el modelo productivo de Aragón- de empleados en el sector primario; nos encontraríamos con el resto de trabajadores agrupados en la categoría tan amplia como heterogénea de “servicios”. Se destaca tanto la industria-logística como el sector público por la diferencia de su importancia respecto a España; en este sentido hay que destacar que los turistas en nuestra región bajan respecto al año anterior, siendo la comunidad en la que menos crecen -de hecho decrecen-. En PIB mientras la media española de turismo en un 13% en nuestro territorio esto asciende a un 9%, estando este además centrado geográficamente en el Pirineo, y en menos medida en Zaragoza ciudad que empieza a asumir los mismos rasgos que se observan en el resto del país. Como ejemplo sirva que ya hay más plazas de Viviendas de Uso Turístico (VUT) que plazas hoteleras.

El resumen de la situación regional sería la siguiente: Nos encontramos por encima de la media española en industrialización, por debajo de la misma en turismo. Lo cual conduce a unos salarios medios superiores y a un menor problema en torno a la vivienda -que comentaremos más adelante brevemente-. Con unas profundas brechas territoriales inauguradas hace 60 años con el éxodo rural pero que siguen profundizándose. Zaragoza capital, con un peso importante del sector público, y el 50% de la población, ciudad de servicios y cabeza del corredor industrial del Ebro en auge -con grandes inversiones pendientes como la fábrica de baterías de CATL y los centros de datos; expansión de PLAZA pendiente etc-. Las dos capitales provinciales ciudades de servicios y sector público. El Pirineo y su modelo de turismo intensivo -destacando el turismo de nieve-. Huesca oriental, con núcleos de población relativamente importantes, y que avanza hacia el monocultivo del cerdo. Y el resto del territorio que sufre problemas propios de la denominada “España vaciada”: despoblación, falta de servicios, aprovechamiento del terreno barato para implantar energías “verdes” a un bajo coste, penetración de los grandes fondos de inversión internacionales que chocan contra el modelo tradicional de agricultura y ganadería.

La migración ha descendido del primer al quinto puesto como principal problema de los españoles una vez que se ha enfriado la gran campaña xenófoba que durante este verano relacionó machaconamente ocupación y delincuencia con migración. La realidad material y los aciertos

políticos de los movimientos en defensa de la vivienda han hecho que la vivienda se sitúe como el segundo problema de los españoles, solo por detrás de “los problemas políticos” -muestra de la decadencia y pérdida de legitimidad de los sistemas democráticos liberales en occidente por cierto-. Debido principalmente al menor número de turistas, y en general a que este no se sitúe como uno de los ejes de desarrollo económico en el conjunto de Aragón a excepción del Pirineo, la subida en el precio de la vivienda se sitúa en el 7,6% en Aragón frente al 11,2% interanual en España. Asimismo la tasa de personas que viven en alquiler también es inferior a la media estatal: un 15,9%, frente a un 18,7%.

A nivel cotidiano, la realidad material de la clase trabajadora no mejora. El aumento salarial pactado para el total de los convenios fue del 4,0% frente a una subida del IPC del 3%. Esta leve subida media no palia la gran diferencia del año anterior y la inflación acumulada. En el 2023 subieron los salarios un 2% y el IPC un 9%. Más allá de los datos la realidad palpable por cualquier familia trabajadora es que cada vez está todo más caro, sobre todo las cuestiones más necesarias para sobrevivir: vivienda, energía, comida. Y no está habiendo un reparto de los enormes beneficios, históricos, del gran capital. Esta cuestión no solo acentúa la diferencia entre la oligarquía y la clase trabajadora; cada vez hay un porcentaje no menor de la población: inversores, rentistas, altos cargos del sector público y las empresas, que se enriquece a costa de las clases populares.

Por añadir algunos datos que profundizan esta idea: en Aragón el 20,4% de la población se encuentra en riesgo de pobreza o exclusión social. Una de cada cinco personas. El porcentaje de los hogares que no pueden salir de vacaciones al menos una semana se ha incrementado, pasando del 24,3% de 2022 al 25,5% en 2023 (32,5% en el conjunto del país); uno de cada cuatro. Y para concluir citamos el informe del Consejo Social y Económico de Aragón resumen del 2024:

*En este contexto ha crecido la cifra de hogares que no tienen capacidad para afrontar gastos imprevistos, aquellos que se retrasan en los pagos relacionados con la vivienda principal, los que tienen dificultades para llegar a fin de mes, así como la proporción de familias que no puede mantener su vivienda a una temperatura adecuada o que no se pueden permitir ir de vacaciones al menos una semana al año.*

Frente a supuestos “Escudos Sociales” del Gobierno actual o irrisorias subidas salariales nos encontramos con la cruda realidad del capitalismo. La situación material de la clase trabajadora no solo no se mantiene, si no que empeora. Lo cual contrasta sobremanera con los discursos triunfalistas sobre las medidas sociales de este gobierno.

### Situación Político-social

Hay que empezar este apartado recordando que los jóvenes de los 6 de Zaragoza continúan en prisión. Ni el sistema judicial, ni el institucional a través del indulto han puesto pie en pared contra esta injusticia. Con ese informe como vía reiteramos nuestra solidaridad con ellos y seguimos exigiendo su liberación.

El movimiento en solidaridad con Palestina sigue realizando movilizaciones semanalmente en diferentes puntos del territorio. El señalamiento concreto, sobre la base de un genocidio contra el pueblo palestino, de la doble moral e hipocresía occidentales son un pilar esencial para combatir el mundo que viene. Nuestras relaciones con Casa Palestina siguen siendo excepcionales y durante este curso los y las comunistas debemos seguir impulsando y apoyando cualquier movilización o acto que se realice en solidaridad con el Pueblo Palestino.

Desde hace unos meses nos encontramos con cierta reactivación del tejido vecinal sobre todo, aunque no solamente, en la ciudad de Zaragoza. Los conflictos con las líneas de autobús, las movilizaciones en defensa de los Pinares de Venecia o la lucha en Vía Hispanidad porque no quiten el Skate park son expresiones más de esta reactivación. Tras más de un lustro de Gobiernos del PP los y las vecinos de la capital reaccionan ante los nuevos ataques al espacio público. Ampliando el campo de visión estos conflictos son una derivada más de lo que hemos

analizado en otros informes políticos como ataques a los espacios sociales o públicos. En su ansia privatizadora y de expansión de los mercados barren con viejas conquistas y con los espacios públicos. Tenemos que tener un ojo puesto en esta Cincomarzada que debería de servir como hito en la reactivación definitiva del tejido vecinal.

Izquierda Unida y ZeC han señalado acertadamente como nuestro territorio va a ser utilizado para potenciar un “hub” armamentístico, es decir, como nudo logístico para mover armas por el continente aprovechando el momento de auge de la industria militar y de aumento de los presupuestos de defensa. Desde una visión internacionalista y antiimperialista debemos denunciar esta cuestión; y ponerla en el foco. Este elemento debería de servirnos como elemento concreto para denunciar la política general belicista llevada a cabo por el conjunto de las instituciones desde el Ayto de Zaragoza, hasta la UE pasando por el Gobierno “progresista”.

Por último recordar que las muertes en accidente de trabajo siguen en auge en nuestra región, el año pasado fueron 41 trabajadores. Y en lo que va de año llevamos 3 accidentes mortales. Recordamos lo imprescindible que es la sindicación y la organización de la clase trabajadora para que se respeten las condiciones de trabajo dignas y seguras.

Zaragoza, domingo 9 de febrero de 2025